

1/a. Reunión Nacional de Médicos Militares 18 de diciembre de 2010

El pasado 18 de diciembre de 2010 se realizó un evento inédito y trascendental para el gremio médico militar y por ello digno de ser reseñado para dejarlo plasmado en las páginas de nuestra Revista de Sanidad Militar, se trató de la 1/a. Reunión Nacional de Médicos Militares.

Como antecedente señalaré que los días 25 y 26 de marzo de 2010 se celebró el VII Simposio Internacional de Historia Militar, en el Castillo de Chapultepec de la Ciudad de México, evento presidido por el Gral. Brig. M.C. Clever Alfonso Chávez Marín y en donde participaron los C.C. Grales. Brigs. M.M. C.C. Edmundo Calva Cuadrilla y Sergio Mendoza Hernández; La Tte. Cor. C.D. Estela Gracia-García y Martínez y la Dra. en Historia María Eugenia Arias Gómez, todos miembros de la Comisión de Estudios Históricos de la E.M.M. y participó también en ese evento el Tte. Cor. M.C. Eduardo Montes de Oca Fernández, este último con el tema “Monedas de la Revolución”, ponencia por demás interesante y amena, motivo por el que me permití invitarlo a presentar su plática a los alumnos de la Escuela Médico Militar, aceptando de inmediato, por lo que una vez contando con la aprobación de las autoridades del Plantel, la conferencia fue presentada el 6 de noviembre de 2010, y al finalizar su exposición el Dr. Montes de Oca nos dio a todos una grata sorpresa al informarnos que tenía planeado efectuar la 1/a. Reunión Nacional de Médicos Militares para el día 18 de diciembre de 2010 en los terrenos de su propiedad ubicados en: Quinta Mercedes, Calle Lupita, Loma Los Reyes s/n, Fraccionamiento Las Cabañas en Tepozotlán, Estado de México.

La reunión se concibió en honor a nuestra querida Escuela Médico Militar, forjadora de mujeres, hombres y voluntades... y a San UEO, mascota distintiva de nuestra Escuela, creado en 1936 por el Dr. Manuel Rivera Toro (en ese entonces cadete de la Escuela) y cuya imagen aparece en la figura 1.

Previa invitación personal del Tte. Cor. M.C. Eduardo Montes de Oca al Alto Mando, da inicio con la consecución del sueño, echando a andar el engranaje del cuerpo médico militar y se solicita a los designados coordinadores en un principio y posteriormente a todos los interesados en general, que se haga la difusión del evento por todos los medios posibles, de boca en boca, telefónicamente, por correo electrónico, etc. con la finalidad de enterar a la mayor cantidad de médicos militares del país.



Figura 1. Dibujo de San UEO realizado por el Gral. de Div. M.C. Antonio Romero M.

Desde un principio, la idea del Dr. Montes de Oca fue que la reunión resultara completamente gratuita para todos los asistentes, para lo cual se dio a la tarea de solicitar los apoyos logísticos correspondientes y cada vez que lograba conseguir uno de ellos escribía entusiasmado comunicándonos la buena nueva y adjudicándole el milagro por supuesto a San UEO, contó así con el apoyo de todas las autoridades de Sanidad Militar para lo cual citaré textualmente al Dr. Montes de Oca... “*Agradezco a todos los Ex cadetes que asistirán y les participo que todo esto se ha logrado gracias a la colaboración y generosidad del mando de Sanidad Militar, de manera especial del Director del HCM Gral. de Bgda. M.C., Roberto Octavio Torres Romero, y a la asombrosa capacidad logística de nuestro Ejército, en este caso en particular del C. Gral. Brig. DEM Valdemar Carrillo, Intendente del HCM, quien hace pocas horas resolvió, a detalle y en minutos, la compleja situación logística en que nos encontrábamos empantanados...*”

Punto cardinal de la reunión era que no importaba de qué generación fueran, la finalidad principal era lograr reunir la mayor cantidad de egresados posible y contar desde luego con la presencia de cadetes para tratar de hacer coincidir en

Correspondencia:

Mayor M.C. Ret. Antonio Moreno-Guzmán

Tel.: (55) 5524-1541. Correo electrónico: amorenoguzman@prodigy.net.mx

Recibido: Diciembre 18, 2010.

Aceptado: Diciembre 27, 2010.

un mismo evento a los decanos del cuerpo médico militar con los prospectos más bisoños del mismo, para lo cual se contó también con el decidido apoyo del Gral. Brig. M.C. DEM Daniel Gutiérrez Rodríguez, Director de la Escuela Médico Militar, quien además autorizó que la efígie de San UEO estuviera presente en el evento. Así como con el “reclutamiento voluntario” de 14 cadetes (mujeres y hombres) de diferentes años, hecho por el Tte. Cor. M.C. Enrique Figueroa Genis y el Mayor M.C. Antonio Moreno Guzmán, quienes lograron persuadir a los 14 cadetes para que asistieran al evento, a pesar de salir de vacaciones decembrinas en ese mismo instante, contando además con la importante presencia entre ellos del cadete Rafael Guzmán Fernández, alumno de 4/o. año, quien tuvo una destacada participación en la reunión fungiendo como corneta de órdenes y quien, además, apareció en la histórica fotografía del decano del Cuerpo Médico Militar asistente a la reunión, el Mayor M.C. Jesús Kumate Rodríguez con el más joven de los asistentes al evento, en la misma fotografía aparecen de la misma forma la decana de las médicas militares, Tte. Cor. M.C. Lorena López Quezada y la cadete Anahí Sánchez Monsiváis de 3/er. año (Figura 2).

Consiguió también el Dr. Montes de Oca, a través de su amigo el Sr. Antonio Pérez, el apoyo para el transporte, puesto que éste puso a disposición del evento los autobuses en los que, quienes así lo desearon, fueron llevados a la reunión y horas más tarde regresados al punto de partida, para lo cual se contó con la ayuda de coordinadores para este efecto en diferentes puntos, siendo éstos:

- **Escuela Médico Militar:** Mayor M.C. Antonio Moreno Guzmán.
- **Hotel del Ejército:** Gral. de Div. M.C. Antonio Romero Maciel.
- **Hospital Central Militar:** Tte. Cor. M.C. G. Alberto Motta Ramírez.
- **Clínica de Especialidades Médicas:** Gral. Brig. M.C.F. Arcaute Velázquez.



Figura 2. Tte. Cor. M.C. Lorena López Quezada y la cadete Anahí Sánchez Monsiváis, Mayor M.C. Jesús Kumate Rodríguez y cadete Rafael Guzmán Fernández.

- **Clínica de Especialidades de la Mujer:** Cor. M.C. Luis I. Aviña Cueto.
- **Nuevo Sanatorio Durango:** Tte. Cor. M.C. David A. Revilla Macías.
- **Hospital Satélite:** Gral. Brig. M.C. Aurelio Pámanes Ochoa

El programa general de la reunión fue el siguiente:

Diciembre 18 de 2010

- | | |
|-------|--|
| 11:00 | Salida de autobuses. |
| 12:00 | Llegada al sitio de reunión y registro de asistentes. |
| 12:50 | Reunión (toque) Cadete corneta de órdenes E.M.M. |
| 13:00 | Honores a la Bandera. (Toque). |
| 13:05 | Palabras de bienvenida, ex cadete Eduardo Montes de Oca F. |
| 13:10 | Toque de silencio, para recordar a nuestros amigos ya desaparecidos. |
| 13:15 | Himno de “Los Pelones” (Grabación de 1953). |
| 13:20 | Peregrinación al santuario de san UEO. |
| 14:00 | Rancho (toque). |
| 18:00 | Hasta la próxima y salida de autobuses, los que tengan otro transporte, cuando así lo deseen. Gracias por su asistencia. |

Como parte de los “recuerdos” de la reunión se pudieron adquirir: gorras bordadas, vasos grabados; CDs (aportación del Dr. Carlos García Irigoyen) con la canción de los pelones; el pelón pútrido., el himno de la E.M.M., entre otras melodías; Dibujos a mano de San UEO realizados por el Dr. Antonio Romero Maciel.; El libro “El Hospital Militar de Guadalajara y sus antecedentes”, autoría del Dr. Clever A. Chávez Marín; copias fotostáticas de los seis números del periódico estudiantil San UEO publicado en 1955 por los alumnos de la E.M.M. aportado por el Dr. Eduardo Montes de Oca F. y copias fotostáticas del libro “Estudiantina” de la autoría del Gral. Brig. M.C. Guadalupe Martín del Campo Barba, aportadas por los doctores Óscar Escalante Piña y Antonio Moreno Guzmán. Y durante el convivio, el Dr. Eusebio Marbán Arcos nos obsequió a muchos de los asistentes CDs de música diversa.

Hubo oportunidad de tomarse incontables fotografías con maestros, alumnos, compañeros, contemporáneos, etc. y entre todas ellas destaca un retrato en donde estamos todos los asistentes y que aparece abajo, en donde se pueden contar 82 médicos militares entre mujeres, hombres y alumnos, que por razones de espacio no se puede efectuar la anotación nominal de cada uno (Figuras 3, 4 y 5).

El desarrollo general de la reunión fue dentro de un ambiente de completa camaradería, tuvimos oportunidad de convivir maestros y alumnos de muchas generaciones, cabe aclarar que aproximadamente 40% de los asistentes fueron procedentes del interior de la República y que viajaron exclusivamente a la reunión, lo cual es muy reconfortante y pone en manifiesto el gran poder de convocatoria que persiste en nuestro gremio, pues una de las principales fina-



Figura 3. Médicos militares asistentes a la Reunión (en total: 82).



Figura 4. Asistentes pertenecientes a la generación 78-84. Cor.M.C. José Luis Larios Reyes; Tte. Cor.M.C. Edgardo A. Montelongo Mercado; Mayor M.C. J. Víctor Esquivel Arroyo; Tte. Cor. M.C. Mariana Aragón Flores; Mayor M.C. Antonio Moreno Guzmán y Tte. Cor. M.C. Enrique Figueroa Genis.



Figura 5. Asistentes de diferentes generaciones. Tte. Cor. M.C. Clemente A. Moreno Collado; Gral. Brig. M.C. Clever Alfonso Chávez Marín; Tte. Cor. M.C. Enrique Figueroa Genis; Mayor M.C. Rey Armando Cárdenas Acuña; Mayor M.C. Jesús Kumate Rodríguez; Mayor M.C. José Víctor Esquivel Arroyo; Gral. Brig. M.C. Pedro López García; Tte. Cor. M.C. Carlos García Irigoyen; Tte. Cor. M.C. Eduardo Montes de Oca Fernández (el anfitrión).

lidades de la reunión era precisamente rescatar nuestras tradiciones comunes a todos los hijos de la Escuela, independientemente del año en que se haya egresado y estrechar los lazos de unión que nos amalgaman, nos engrandecen y nos identifican, fortaleciendo el espíritu de cuerpo y el orgullo de pertenecer al Cuerpo Médico Militar mexicano. A continuación nuevamente citaré textualmente al Dr. Montes de Oca: *"...Nos decía en su clase de psiquiatría nuestro querido Maestro Ricardo Pico Navarro, al que se le achacaban dos hijos o por lo menos él lo decía así y que eran Aquiles Pico y Otelio Pico. Nos mencionaba que sólo estando de guardia de las 3 de la mañana, continuar con instrucción militar y después del desayuno a las 8 de la mañana, tener un examen de Anatomía, sólo en esta forma se podía entender decidir o no, el exceptuar del servicio a un soldado "con un simple cuadro gripal", ya que lo primero para nosotros es el cumplimiento del deber. Es decir, que para entender la vida castrense, hay que vivirla desde el principio.*

El entendimiento, agradecimiento y amor al Ejército y menos aún en un profesionista, no se obtienen de la noche a la mañana.

De todo esto nos nace, a los Médicos Militares, nuestro "Espíritu de Cuerpo" o de manera más coloquial, "el amor a la camiseta", (claro, con sus deshonrosas excepciones)..."

Para finalizar me permito citar textualmente el discurso pronunciado en nuestra reunión por su autor, el Dr. Eusebio Sánchez Rojas, alusivo a nuestra querida Escuela:

Mamá Escuela Médico Militar

De todos es sabido que la Escuela Médico Militar nació el 15 de marzo de 1917. Que su padre fue: Don Venustiano Carranza Garza y su madre: La Revolución Mexicana. Quiero decirles que miente quien afirme que ya pudo olvidarse de su estancia en la Escuela Médico Militar. Porque la Escuela, además de darnos la formación profesional, nos da una formación de personalidad que por siempre jamás se puede cambiar ni olvidar. En la Escuela Médico se va uno formando como en familia, se tiene a papá Ejército y a mamá Escuela, muchos hermanos médicos, muchos de esos hermanos mayores pasan como profesores, lo mismo que algunos medios hermanos mayores. Ya hablaremos de los medios hermanos más adelante. Cuando ya se ha ido avanzando en la formación, comienzan a aparecer los hermanos menores médicos, ya se pasa a la categoría de hermano mayor. Este ambiente es único, no se encuentra en ninguna otra facultad de medicina. Al principio entra uno como el hermano menor, y todos los hermanos mayores tienen la autoridad sobre uno, eso que algunos no se comportan ni como hermanastros, menos como hermanos mayores protectores; pero conforme pasa el tiempo, se va haciendo uno mayor y entonces ya tiene autoridad sobre otros hermanos menores. Y así se va ascendiendo en la escala jerárquica familiar. Después de todo es muy cómodo que papá Ejército y mamá Escuela se preocupen por sus hijos. Para muchos no fue una opción más para hacer una

carrera, fue la única opción. Y aunque el parentesco finalmente sea, además de político, ficticio, no se puede negar que existe ni puede uno sacudirse las vivencias que se tuvieron durante ese periodo.

Mamá Escuela tiene un embarazo de seis años, siempre son embarazos múltiples. Y, aunque cada año pare una camada, no deja de estar siempre embarazada. No todos los embarazos llegan a feliz término. El periodo de mayor riesgo es el primer año, más o menos tiene una incidencia de abortos de 50% en ese primer año. Algunos de esos abortos son espontáneos, es decir, son los alumnos que a los pocos días solicitan su baja de la Escuela, otros son provocados, es decir, aquéllos que no aprobaron algún examen extraordinario o que su conducta ameritó la expulsión. Existen algunos embarazos de alto riesgo, en los cuales se presenta amenaza de aborto todavía en los siguientes dos años. Es frecuente que esta amenaza de aborto continúe y entonces se convierte en aborto en evolución y finalmente en aborto inminente. Pero aquí la incidencia de aborto disminuye a más o menos 20%. Otras veces, ya durante el 4/o. año de embarazo, parece que el parto va a llegar a término, pero en ocasiones ya faltando dos años de embarazo, puede presentarse un parto prematuro, y a veces faltando hasta sólo un año para llegar a término, lo que obliga a que estos productos se mantengan en incubadora durante seis meses, en algún hospital de provincia. Aquí lo inusual es que estos productos pueden ser regresados al seno materno hasta completar el tiempo normal de embarazo, pero si más adelante hay amenaza de parto prematuro, definitivo, éste puede presentarse. Generalmente cuando esto ocurre, en un embarazo que previamente había cursado con parto prematuro y que el producto es recuperado, este producto puede morir *in útero*, es decir, ya es óbito, de manera que puede ser expulsado en forma natural y si no por vía cesárea, porque mamá Escuela no puede convertirse en panteón ambulante.

Todos los recién nacidos deben pasar por lo menos dos años hospitalizados hasta que puedan valerse por sí mismos. Otros permanecen cuatro años y por lo menos dos de cada camada duran hasta cinco años en el hospital.

Mamá escuela no celebra el Día de las Madres el 10 de mayo como todas las mamás, ella sólo celebra su nacimiento el 15 de marzo. Papá Ejército tiene otras esposas, cuyos hijos vienen a ser medios hermanos nuestros. Son todos los egresados de las demás escuelas militares.

Mientras a mamá Escuela no se le haga ningún procedimiento para evitar el embarazo, ella continuará embarazándose cada año, no obstante sus casi 100 años de edad, siempre y cuando el polígamo de papá Ejército sea fértil y además la pueda mantener. Aunque ha habido conatos de divorcio y/o de abandono, pero no ha pasado de allí. Incluso hubo una amenaza de salpingoclasia, pero afortunadamente no se llevó a cabo.

Finalmente, sólo para que no se hagan bolas con el parentesco de algunos médicos militares quiero aclarar que, los médicos militares que a su vez, son hijos de médicos militares, la Escuela Médico Militar y el Ejército son padres y abuelos a la vez.

Dr. Eusebio Sánchez Rojas

Cabe aclarar que uno de los objetivos más importantes de efectuar reuniones de este tipo, es tener presente que el centenario de nuestra Escuela cada vez está más cercano (15 de marzo de 2017), por lo que invito a todos los compañeros médicos militares a pensar en propuestas para esos festejos, ¿qué le vamos a obsequiar a nuestra Escuela en su centésimo aniversario?

Concluyo esta reseña con la arenga que el Dr. Montes de Oca nos hizo: *en fin ex cadetes, se pudo y se va a seguir pudiendo, porque como dijo Paulo Coelho "Los milagros existen, sólo hay que buscarlos"*.

¡Larga vida a la Escuela Médico Militar!

Mayor M.C. Ret. Antonio Moreno-Guzmán

Secretario de la Comisión de Estudios Históricos de la Escuela Médico Militar.

Tel.: (55) 5524-1541

Correo electrónico: amorenoguzman@prodigy.net.mx

